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臺北市政府警察局性別平等專案小組 

104年度第 2次會議紀錄暨指示分辦表 

時

間 
104 年 6 月 30 日 

自  15  時  00  分 

至  16  時  20  分 
地點 

本局六樓 

第一會議室 

主

席 
周副局長壽松 記錄 

科員 

李明峰 

出 席 人 員 詳 如 簽 到 表 

壹、主席致詞(略) 

貳、業務工作報告(含前次會議決議事項) 

一、 公共工程計畫性別影響評估具體辦理情形。—後勤科報告(略，

詳如會議資料) 

後勤科： 

    有關公共工程性別影響評估辦理情形，本案在去年 12 月 5

日，委員有提供將設計圖部分納入性別影響評估，在 12 月 5 日

本局有將設計圖給需求單位(南港派出所)審查時有請該單位主

管及分局男女警代表，將男女警使用需求、相關平面空間使用方

式及哺乳室無障礙廁所方式，有請男女警來審視，而非單由主管

來審視。另去年 12月 27日，本局設計圖審查簽會時，有請人事

室轉性平委員給予提供相關之意見，本局設計圖及試辦表均依委

員意見來做修正。另外初步設計已於 6 月 18 日完成核定，後續

細部設計部分我們參照委員意見，還是會針對性別部分，請男女

警及相關人士來審閱。另本次配合委員意見有填列行政院版本供

參，如附表 2部分。 

黃委員煥榮： 

    回復情況其實蠻好的，本人沒有太多之意見，有關性別影響

評估部分，本人覺得做的蠻好的，只是不太瞭解性別影響評估有

一部分是提到男女警比例，在社區部分，社區男性與女性比例大

概是一半一半，我們男女警比例差距很大，不知是整個警察局差

距，還是南港分局南港派出所特有情況，如果是特有的情況，可
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否調整各派出所之比例一致，考量整個職務分派，如果調成一

致，會不會有任何困難，倘有困難，我們在性別影響評估可以做

一些說明。 

周委員壽松： 

    黃老師剛提到社區男性跟女性比例一半，男女警比例是 9比

1，其實據我所了解，我們臺北市女性同仁占我們總員額之 12%。

本局各派出所沒有以轄區比例去做男女性比例分配，我們認為警

察執勤無分男警或女警均可值勤，沒有因人口數來特別區分。另

外未來警察政策，女警同仁會越來越多。 

黃委員煥榮： 

    警察執勤時是否因民眾性別而有影響，例如太陽花學運時，

將學生牽引出來，對於向女性同學執勤，男警比較不方便執行，

女警比較方便。另外對於家庭暴力，我認為女性員警去處理可能

比較好，簡言之，有些業務上沒有性別差異，有些業務上女警在

處理上較有方便性。有關處理性別之案件，女性同仁比較少，會

不會造成業務推動上困擾，我不太了解，是否因執勤時因性別而

有一些困擾產生。 

周委員壽松： 

謝謝老師指教，抬離女性陳抗者，原則是由女性同仁抬離，

另外提到家防官部分，剛好昨天參加婦幼隊上半年婦幼會議，我

們臺北市每分局依人口數會有 1至 2位家防官，據我瞭解本局 14

分局，只有 1位家防官是女性，其他全都男性，依我的觀念，當

你在某領域是專業時候，民眾不會因為你的性別就不相信你，我

們家防官做得很好，也很細膩，在處理家暴案件時，除非當事人

需要女性來協助，否則我們用我們專業來協助。 

性別平等辦公室： 

   感謝同仁有依上次會議做調整，上次會議有說可以提供平面

圖，這次會議資料沒有看到，所以我想請教一下，題項第 2點有

提供社區民眾部分，已依上次委員們所建議調整，想確認提供民

眾廁所是否有友善廁所，哺乳室部分是否為無障礙設施，還是僅

提供非身心障礙民眾使用、男女廁狀況，是否有友善廁所，如果
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有，想再確認設置的情形。 

後勤科： 

    有關性別友善廁所部分，我們廁所提供民眾跟員警使用，一

般還是分男女警部分，平面圖好像還沒將哺乳室跟性別友善廁所

部分設置其中，有關委員提到無障礙設施及哺乳室部分，我們在

1樓都有設置。 

性別平等辦公室： 

    如果有無障礙設施的話，是否可以寫在題項 5的部分，補充

已有針對身心障礙設置相關友善措施，如果還有針對性別的措施

也可以寫進去，我們認為既然都做了，那就把成果寫更清楚明

瞭。最後，想再確認貴局填寫府版性別影響評估，跟中央版性別

影響評估部分，目前會以哪一版為主，還是二版都會提出去備審。 

後勤科： 

    有關二個表部分，主要以臺北市政府公共工程中程計畫之性

別影響評估試辦表為主而提出審查，因為這個部分會影響預算審

查部分，另外市府試辦部分，一定給研考會做審查動作，至於行

政院版本，因為研考會沒有特別要求，我們只是依委員提供意見

配合填列，在公文辦理部分不會給研考會做處理。 

性別平等辦公室：  

如果是以府內版本，如果後續有需要，本辦再跟貴局人事同

仁討論。 

二、性別雷達圖：—婦幼隊報告(略，詳如會議資料)。 

周委員壽松： 

    有關性別雷達圖之每項得分，總得分如果有努力達到之空

間，請問需要如何加強，例如性別分析、性別統計及性別預算部

分。另外請問統計是統計哪些項目。 

婦幼隊： 

    針對性別統計跟性別預算方面，我們員警在數位學習選項上

比較不容易點到專業區塊。而性別統計是統計族群、年齡、階層

作為統計數據資料。性別主流化指標是臺北 e大上面選項，公訓

中心有針對這方面做一些上課時數統計，達到 5分以上，例如婦
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幼隊性別意識、性別分析、性別影響評估及性別機制，另外 2項

性別統計跟性別預算得分較低，是因為同仁對這方面課程比較不

會去點選。 

周委員壽松： 

    性別雷達圖得分下來之結論如果在哪幾項是比較弱，是否可

以有一個結論或評估出來，就像是我們做測驗時候，有無類似結

論出來。 

婦幼隊： 

    鼓勵同仁自主性學習，以多元化學習方式來點選課程。 

周委員壽松： 

    如果請會計室查填，那性別預算不就滿分，請統計室查填是

不是性別統計即滿分。 

洪委員粹蓮： 

    臺北 e 大可能將性別主流化分成這六大類，不同專業背景

人，選課之偏好，可能跟專業背景比較有關，可能不同行業特性、

專業特性，選課偏好不同。 

黃委員煥榮 

  根據性別主流化之 6大工具，婦幼隊選課不是很平均，可能比

較偏好性別意識，而性別統計及預算點選之比例比較低。第二，

雷達圖無法看出婦幼隊同仁平均幾分，我們有 6面向，每個面向

都有分數，整個平均是幾分？應有平均值、基準值或期望值以供

比較，公訓處應該有一個規範就是希望大家可以拿到幾分，我們

同仁平均拿到幾分，這當中是否可以說明？雷達圖是要呈現各個

指標之間的差別，但是我們如果把它做一個統整來看的話，我們

同仁有無達到平均水準，這邊好像沒有說明，可否請婦幼隊說明

一下。 

周委員壽松： 

 請婦幼隊於下次會議中報告。 

性別平等辦公室：  

    想確認這些統計數據是否包括實體課程。 

婦幼隊： 
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    這些數據是包括實體課程而統計出來的。 

性別平等辦公室：  

   本辦相當肯定貴局對於性別培力成效彙整之用心，很多指標

不太容易達到，我們以同仁執勤需求為基礎，思考同仁於性平議

題部分較可實際運用之情況，有無可能依其為基礎進行調整，這

些指標應為公訓處所制定，誠如黃老師剛剛所提到，男女警性別

比例跟居民之差異會不會有落差，應該有可能透過性別主流化課

程訓練讓性別觀點跟敏感度提高，使不分性別之同仁可以避免性

別歧視之嫌，因此，性別敏感度是較為重要的指標，建議整併性

別統計及分析、性別影響評估及性別預算為兩個指標，屬於較為

進階的課程，本府開課內容較為基礎、課程數量可能也沒有性別

意識多。另外，針對同仁執勤部分，能否加進性別案例分析部分，

或性別意識之類案例瞭解，例如有家暴、性侵及同志議題部分，

如何讓他們更有性別敏感度，建議增加性別敏感度之案例分析為

新的指標，是否可以整併與新增指標，提請權責單位研議。6 大

指標都很重要，考量同仁實際上是否可以運用部分，大家都很有

意願投入學習，將同仁的努力成效體現於雷達圖。 

周委員壽松： 

如果可以的話，請秘書單位參考辦理。 

人事室： 

遵照辦理。 

三、更新、擴大性別議題聯絡人名冊：—人事室報告(略，詳如會議

資料)。 

性別平等辦公室： 

    警察局性別聯絡人除了平常性別事務聯繫外，是否擔任其他

角色。 

周委員壽松： 

   警察局性別聯絡人只是性平會之窗口，還是要辦其他業務。 

四、打造性別友善職場統計指標草案報告。(略，詳如會議資料) 

黃委員煥榮： 

   建立友善職場，不知是否可以建立育嬰留職停薪指標，這是
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重要指標，如果同仁有這方面需求，那我們能夠提供請假項目，

滿重要。如果將育嬰留職停薪這個項目列入，想瞭解警察同仁有

學齡前兒童大概比例多少，而多少人有這些需求，有這些需求人

多少人去請這個假，除了家庭照顧假跟生理假之外，育嬰留職停

薪也是現在很重要政策，這部分可以考量。另外一個問題就是員

警之學歷，這邊是否有需要建立專科，因為現在有警專警大，這

部分其實蠻重要，另員警勤務用手槍數量跟友善職場是否有關，

是否請訓練科解釋一下這個指標放在統計指標之涵義。 

周委員壽松： 

統計室設計之表格是他們提供給你們的項目，還是你們自己

列進去的。。 

統計室： 

根據秘書單位提供之指標項目。 

人事室： 

有關增列育嬰留職停薪人數指標及學齡前兒童人數指標部

分，人事室同意增列。 

後勤科： 

上次有提到男女警部分，頭盔、防彈衣那是為了任務針對勤

務來穿著，並沒有針對男女警來設計，因為這是警政署核發的，

但槍枝之部分男警跟女警之部分是不一樣的，所以說這是一個指

標，跟主席報告。 

性別平等辦公室： 

想確認一下會議資料 25 頁之廁所數量之男用、女用，共同

使用之名稱，是不分性別之同仁或民眾使用嗎?如果是應該算性

別友善廁所，是否要統一更改為性別友善廁所名稱。 

後勤科： 

我們會有修正。 

性別平等辦公室： 

有關性別友善廁所部分，如果新建工程現在可行且有編列預

算，是否可依 9-5女委會之決議來製作性別友善廁所之標示跟顏

色。 
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後勤科： 

配合辦理。 

訓練科： 

有關統計室初期試辦之性別友善職場指標，其中第二部分性

別主流化及性別平等相關課程：包含辦理場次、參訓人次等 2項

指標，依上一次會議資料有提到，由人事室負責統整，由其他單

位協辦，有關統計室這項指標，為求正確性，建議改由人事室主

政提供，就人事室有這個查詢權限，其他科室是沒有，只有開放

人事人員，是否麻煩統計室更正。 

人事室： 

       配合辦理。 

統計室： 

       配合修正。 

五、於本局性別平等專案小組會議議程納入「性別影片心得分享」。

(略，詳如會議資料) 

行政科： 

報告副座，因為今天剛接這項業務，會後會將聯絡人跟人事

室做變更，因為內容尚未看過，是否讓我下次補報告。 

周委員壽松： 

請問上次出席是哪位同仁。 

行政科：  

上次是謝泰山警務正參加。 

周委員壽松： 

上次說的很清楚，雖然你們都代表來這出席，回去一定要確

實轉達，他也沒轉達，他曉不曉得要做這樣分享，沒交代? 你也

沒有問之前承辦人有無注意事項，請秘書單位列入人事考核參考。 

保安科： 

本人也是第一次，上一次出席是吳秋皇，他現在請長假，他 7

月初退休，應該不會過來。 

周委員壽松： 

那不就無法列入考核?回去跟你們二位科長報告，我會記得清
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楚，雖然非本人業管單位，請人事室列入年終考核項目。委員不

好意思，我們執行不力，且秘書單位也沒有事前瞭解，我們會檢

討改進，1項工作如果事前有要求，在開會時秘書單位是否有做

一個檢視均有檢討之處，我會要求代表出席者要確實轉達會議內

容，種種細節執行上包括秘書單位都應該注意。 

參、臨時動議暨主席結論 

性別平等辦公室： 

關於影片分享，報告人可以將資料彙整 1張 A4紙，提供秘書

單位納入會議資料。的確同仁辛苦，自己勤業務也要做，倘若報

告人報告良好，除了考核部分是否可以研擬獎勵辦法。 

周委員壽松： 

剛提行政科跟保安科。就像市長做指標時候，KPI成效考核是

影響考績成數，今天把帳算在保安科跟行政科頭上，年底考績列

入。請二位承辦人回去跟科長報告。另外，如果分享用心，我們

考核會提出來應該沒有問題。 

性別平等辦公室： 

最近婦幼隊白楊樹劇場，以網路沉迷為主題拍攝影片，劇情

安排相當具有性別意識，像是打破媽媽是照顧者角色、強調爸爸

也是有情感需求等，在此讚許婦幼隊性別意識敏感度高。 

肆、綜合決議事項 主、協辦單位 

一、 請後勤科於下次會議將無障礙設施列入報告

公共工程計畫性別影響評估具體辦理情形。 

二、 雷達圖是要呈現各個指標之間的差別及同仁

學習的平均分數，請婦幼隊下次針對同仁有

無達到平均指標報告說明。  

三、 請人事室主責，整併性別統計及性別分析，

性別影響評估及性別預算指標加在一起。另

外，針對同仁執勤部分，是否加進性別案例

分析部分，或性別意識之類案例瞭解，例如

家暴、性侵及同志議題部分，讓同仁更有性

後勤科 

 

婦幼隊 

 

 

人事室、婦幼隊 
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別敏感度。 

四、 請統計室將打造性別友善職場統計指標草案

報告增列育嬰留職停薪人數、學齡前兒童人

數指標部分及專科學歷部分，而性別主流化

及性別平等相關課程：包含辦理場次、參訓

人次等 2項指標移由人事室辦理。 

五、 請人事室將行政科及保安科配合推動性平工

作缺失列入年終考核。 

 

統計室、人事室 

 

 

 

 

人事室 

 


